

Notes de lecture

cinquante à deux cents milliards, auquel s'ajoute un ensemble de dépenses (pré-traites, etc.) qui doublent à peu près ce volume.

Toutes ces propositions demandent beaucoup de réflexions pour être mises en œuvre avec efficacité. Il faudra faire preuve d'imagination. On sent, au travers de ce débat, que si toutes les précautions ne sont pas prises pour la réorganisation de la société, on peut aller à l'échec.

(Joël Daniault)

(1) Membres du collectif Appel européen pour une citoyenneté et une économie plurielle.

LA RÉVOLUTION AGRICOLE AMÉRICAINE

Jacques Blanchet, Claude Chéreau, Jean-Christophe Debar, Alain Revel
Economica. Collection «Cyclope», 1997, 111 pages.

Voici bientôt plus d'un an que le président Clinton contresignait avec réticence le «Fair Act» au terme d'un marathon parlementaire mené alors par un candidat à l'investiture du parti républicain pour les présidentielles, le Sénateur Dole. Liberté culturelle complète pour les producteurs agricoles, annulation des programmes de jachère annuelle et de stockage à moyen terme, paiements compensatoires découplés de la production et des prix : dans quelle mesure cette nouvelle législation américaine sur l'agriculture votée pour les sept prochaines années va-t-elle influencer sur les futures négociations commerciales multilatérales prévues en 1999 au sein de l'Organisation mondiale du commerce?

«La Révolution agricole américaine», synthèse rédigée par des analystes avertis des questions de politique agricole, propose pour répondre à cette question une lecture à plusieurs niveaux de la nouvelle orientation dont témoigne le «Fair Act».

Les auteurs montrent que le contenu de la nouvelle législation agricole américaine ne peut laisser l'Europe indifférente car elle

place les USA en position offensive pour ce prochain *round* de négociations internationales. Le «Fair Act» constitue une formidable machine de guerre dans la conquête des marchés internationaux agricoles ouverts par les besoins solvables des «pays émergents».

La récente décision de l'OMC concernant la «viande aux hormones» est à cet égard un épisode tout à fait significatif d'une stratégie américaine de pressions commerciales visant à consolider les acquis de Blair House et de Marrakech. Les pays européens producteurs, au premier rang desquels figure la France, seraient bien inspirés de méditer l'exemple américain, non pas pour l'imiter servilement ou s'en irriter vertueusement, mais pour élaborer un schéma de politique agricole communautaire qui permette de projeter dans l'avenir notre agriculture à la recherche de complémentarités plutôt que d'affrontements. A lire, mais avant 1999 !

(D.D.)

MANUEL D'ORGANISATION DE L'ENTREPRISE

Jean-Pierre Schmitt

Presses Universitaires de France.
Collection Gestion. 2ème édition revue et corrigée 1996, 563 pages, 298 francs.

Ce manuel a pour objectif de faciliter la compréhension de l'entreprise afin d'agir. Il permet au lecteur de prendre connaissance, ou de mieux connaître toutes les fonctions de l'entreprise. Parmi elles, citons les fonctions de production, de qualité, de ressources humaines ou encore d'organisation.

Cet ouvrage permet à chaque acteur de l'entreprise de pouvoir participer et, proposer des actions s'inscrivant dans un projet collectif. L'auteur nous propose également quelques réflexions pratiques, et des postes de progrès, en réponse aux interrogations actuelles, face aux évolutions de l'entreprise.

(Danièle Lefevre)